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Д
о конца года все регионы 
страны должны предъявить 
новые стандарты поддерж-

ки инвестпроектов: 45 субъектов 
РФ завершили эту работу в 
2021-м и 2022-м годах, 44 — в про-
цессе. От УрФО в третью волну 
попали Тюменская и Курганская 
области, а вот Свердловская и Че-
лябинская, а также Югра и Ямал 
уже какое-то время придержива-
ются новых правил игры.

Наиболее успешен в этом пла-
не Средний Урал. По мнению тю-
менцев, которые пристально сле-
дят за соседями, там скомпонова-
ли качественный свод правил, 
куда включили 11 алгоритмов 
действий предпринимателей по 
получению конкретных услуг, — 
эту практику собираются исполь-
зовать и в Западной Сибири.

— Есть дорожная карта по со-
вершенствованию элементов 
стандарта, есть совместные обра-
щения в Федерацию — такая кон-
солидация усилий бизнеса и госу-
дарства обязательно принесет 
плоды в виде вложений из внеш-
них и внутренних источников. 
Хотя документ внедрен, региону 

есть над чем работать, особенно с 
учетом постоянно меняющейся 
среды, — отметил сопредседатель 
свердловской инвестгруппы 
Александр Кошкин. 

Гендиректор Инвестиционно-
го агентства Тюменской области 
Николай Пуртов вспоминает, что 
процесс выстраивания политики 
регионов вокруг пришлых и мест-
ных инвесторов начался еще де-
сять лет назад. Правда, над зада-
чей субъекты трудились вразно-
бой: одни делали упор на меры 
поддержки и сопровождение, 
другие — на особые экономиче-

ские зоны, третьи — на промыш-
ленные парки. Но теперь «инве-
стиционную памятку» для каж-
дой территории следует сделать 
всеохватной и цельной.

— У регионального стандарта 
пять базовых элементов. Пер-
вый — декларация — это обяза-
тельства области перед инвесто-
рами. Наша в данный момент 
проходит этап публичных слуша-
ний. Второй — совет по улучше-
нию инвестклимата. Он работает, 
добавим лишь некоторые пун-
кты, которые раньше считались 
неофициальными. Инвестицион-

ное агентство в виде еще одного 
элемента функционирует давно. 
До 29 мая необходимо модерни-
зировать инвесткарту, то есть по-
менять интерфейс и настройки: 
пользователи смогут прямо с 
портала отправлять обращения, 
получать информацию о точках 
подключения к сетям, дорогах, 
полезных ископаемых, промыш-
ленных предприятиях и т. д. Бу-
дем прикреплять к ресурсу он-
лайн-туры по земельным участ-
кам. И, наконец, свод правил — это 
перечень процедур взаимодей-
ствия с инвесторами органов гос-
власти и ресурсоснабжающих 
организаций от получения разре-
шения на строительство до реги-
страции права собственности на 
объект. Летом команда присту-
пит к оптимизации процессов на 
всех уровнях — чтобы они стали 
прозрачными, понятными и, 
главное, выполнимыми. А уже по-
том, как говорится, будем нара-
щивать мышечную массу, — объ-
яснил задачи Пуртов. 

К формированию стандарта в 
Тюменской области привлечено 
не только инвестагентство, но и 
торгово-промышленная палата, 
отделение «Деловой России», 
фонд микрофинансирования. В 

экспертную группу войдут инве-
сторы с активами от 50 миллио-
нов рублей и выше — список пока 
не утвержден. Тюменцы готовы 
перенимать положительный 
опыт соседей-первопроходцев и 
сразу же транслировать его са-
мым активным муниципалите-
там — Тобольску, Ишиму и Ниж-
ней Тавде, чтобы те впоследствии 
обучали взаимодействию с пред-
принимателями ближайшие к 
ним районы. 

Скорее всего, стандарт будет 
дополняться и развиваться с по-
явлением новых тенденций, ведь 
это документ, относящийся к жи-
вому, постоянно развивающему-
ся делу. Но незыблемым в нем 
должно остаться ключевое место 
инвестора, ради которого все и 
задумано. 

— Бизнесмен — неважно, сколь-
ко у него в кармане, миллион или 
миллиард, сколько рабочих мест 
он создает, — должен чувствовать, 
что нужен региону. Причем меры 
поддержки для него на пятом ме-
сте, а на первом — территориаль-
ный рынок продаж, кадры, соци-
альная и даже культурная поли-
тика. Когда его все устроит, он 
точно заякорится — запустит один 
проект, потом второй… Именно 

так случилось с тепличным ком-
плексом «ТюменьАгро», ГК «Да-
мате», компанией «Руском». Зна-
чит, им у нас комфортно, — резю-
мирует Николай Пуртов. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

П
ервые 20 троллей-
бусов из 168, кото-
рые в соответствии 
с ранее заключен-
ным концессион-
ным соглашением 
должна получить 
ю ж н о у р а л ь с к а я 
столица, практиче-

ски готовы и ждут выхода на 
м а р ш р у т ы ,  с о о б щ и л и  н а 
предприятии-изготовителе.

— Мы сейчас работаем над 
тем, чтобы они могли выйти в 
рейс в скором времени, — пообе-
щал гендиректор машинострои-
тельного холдинга Виктор Леш.

Завод электрического транс-
порта заработал на площадке Че-
лябинского трубопрокатного за-
вода. Здесь будут изготавливать 
машины двух типов — вначале 
троллейбусы, а в перспективе 
электробусы. О своих намерени-
ях концессионер впервые объя-
вил в июне прошлого года, пока-
зав на Петербургском междуна-

родном экономическом форуме 
инновационную модель «рога-
той» новинки, летом же был пре-
зентован и электробус тоже соб-
ственной конструкции. 

Старта нового завода челя-
бинцы ждали с особым интере-
сом — как будущие, и притом пер-
вые пассажиры изготовляемой 
им техники, адаптированной под 
потребности южноуральской 
столицы. Выглядит модель футу-
ристично, оборудована климати-
ческими системами, актуальны-
ми для региона, приспособлена 
для маломобильных жителей, а 
энергетическая эффективность  
на 15 процентов выше, чем у ее 
аналогов. И, хотя машина и без 
того низкопольная, для удобства 

пассажиров может еще накло-
нять корпус на остановках.

Готовясь к началу эксплуата-
ции, концессионер разработал 
для своих троллейбусов фирмен-
ный челябинский стиль. Основ-
ным цветом выбран красный: 
именно он ассоциируется с про-
грессом и технологичностью.

Предприятие полного цикла 
стоимостью 1,2 миллиарда руб-
лей в Челябинске развернули за 
восемь месяцев. 13,5 тысячи 
квад ратных метров — общая пло-
щадь, которая делится на не-
сколько технологических участ-
ков. Мощность производствен-
ной линии — 350 машин в год, од-
нако при необходимости можно 
увеличить выпуск и до 1200. 

До конца 2023-го численность 
работников здесь будет около 
400 человек, но впоследствии 
также вырастет — до 700. Такая за-
ложенная в проект «гибкость» 
обусловлена перспективами, да-
леко идущими планами. 

— Многие предпосылки со-
шлись в одной точке, чтобы это 
предприятие было запущено 
именно в Челябинской области: и 
высокий потенциал региона, и на-
копленный промышленной груп-
пой опыт реализации проектов в 
сфере городского транспорта, и, 
конечно, насущная потребность 
многих городов нашей страны в 
обновлении подвижного состава, 
— отметил гендиректор компании-
инвестора Михаил Ходоровский. 

Впрочем, завод, по его словам, 
еще и взаимодействует с десятка-
ми местных поставщиков, разви-
вая региональную кооперацию.

— Нам хотелось создать совре-
менный и комфортный транс-
порт, который имел бы челябин-
скую прописку, — отмечает в свою 
очередь губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер. — Ко-

нечно, скоро и в других городах 
нашей страны мы увидим эти 
троллейбусы и электробусы. Про-
изводство современное, высоко-
технологичное, здесь работают 
жители Челябинска, которым 
обеспечена достойная зарплата, 
что очень важно.

Высоко оценил социальное 
значение нового проекта и зам-
министра промышленности и 
торговли РФ Альберт Каримов, 
также поучаствовавший в откры-
тии площадки. На карте страны, 
по его словам, появилась новая 
точка, где будут сосредоточены 
технологии и компетенции в про-
изводстве электротранспорта. 

— С учетом программ обновле-
ния парков городского обще-
ственного транспорта, которые 
реализуются сегодня, продукция 
однозначно будет востребована 
не только в Челябинской обла-
сти, но и в других регионах стра-
ны, — подытожил замлавы Мин-
промторга России. •
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Максим Решетников,  
министр экономического 
развития РФ:

—  Смысл регионального инвестстан-
дарта в том, чтобы все регионы соот-
ветствовали минимальному набору 
требований: не просто ждали, когда 
к ним придет инвестор, а активно 
конкурировали, искали инвесторов 
внутри страны, на внешнем контуре. 
Не нам учить отдельные регионы 
привлечению инвестиций — они 
сами кого угодно обучат. Наша зада-
ча — помочь новым командам и соз-
дать четкую систему взаимодей-
ствия власти и бизнеса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Основным цветом новых машин выбран 

красный: именно он ассоциируется 

с прогрессом и технологичностью

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство ЯНАО и РЖД 
подписали трехлетнее соглаше-
ние о сотрудничестве при соз-
дании современной транспорт-
ной инфраструктуры. Стороны 
отметили растущий грузо- и 
пассажиропоток в округе: в 
2022 году перевезли 13 милли-
онов тонн товаров и 823 тыся-
чи человек. Впереди реализа-
ция мегапроекта «Северный 
широтный ход». Его построят 
по концессии, при этом РЖД в 
рамках своей инвестпрограм-
мы реконструирует примыкаю-
щие участки Северной желез-
ной дороги, модернизирует ли-
нию Пангоды—Новый Уренгой—
Коротчаево.

Правительство Челябинской об-
ласти заключило соглашение о 
сотрудничестве с Российским 
союзом туриндустрии. Результа-
том должно стать повышение ка-
чества услуг в сфере туризма в 
регионе.

НАЗНАЧЕНИЕ

Руководителем представитель-
ства Югры при правительстве 
РФ стал Владислав Нигмату-
лин, ранее занимавший долж-
ность заместителя губернато-
ра. В новой должности он про-
должит курировать приоритет-
ные проекты автономного 
округа.

ЦИФРЫ

478 тысяч квадратных метров 
жилья построили за счет инфра-
структурных бюджетных креди-
тов в Тюменской области — это 
21 процент от объема ввода в 
2022 году.

74 процента предприятий юга 
Тюменской области завершили 
2022 год с прибылью.

2000 уличных светильников за-
менят в 2023 году на региональ-
ных и муниципальных дорогах 
Ямала. Светодиоды экономят 
электроэнергию и адаптирова-
ны к климату Крайнего Севера: 
на них не образуется ледяной на-
лет и сосульки. 

Более 31 миллиона рублей соста-
вил товарооборот 11 продоволь-
ственных ярмарок в Тюмени в 
прошлом году. 

22 тысячи многоквартирных 
домов (48 процентов от общего 
количества) в Челябинской об-
ласти оборудованы приборами 
учета. Пять лет назад этот по-
казатель не превышал 30 про-
центов.

От 2 до 4,5 миллиарда рублей на-
логов может дополнительно по-
лучить бюджет Свердловской 
области после регистрации бес-
хозного имущества. 

На 4,7 процента вырос объем 
сбережений жителей Тюменской 
области в 2022 году.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В Челябинске открыли завод городского 
электрического транспорта

Красные двинулись 
в наступление

Новое высокотехнологичное произ-

водство в Челябинске развернули 

за восемь месяцев.

ТЕМА НЕДЕЛИ В УрФО продолжается работа над инвестиционными стандартами

Бросить якорь в регионе
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Югра заключит офсетные 
контракты
Первый встречный договор планируется заключить на 
производство лекарств для онкобольных в Сургуте на 
базе «ЮНИТИ парка». Среди других перспективных про-
ектов — организация питания в школах и больницах и цен-
трализованные поставки текстиля в учреждения образо-
вания, здравоохранения и соцобеспечения. Общая стои-
мость превысит шесть миллиардов рублей. Напомним: в 
2023 году минимальный порог инвестиций по офсетным 
контрактам снизили с миллиарда до 100 миллионов руб-
лей. Создавая или модернизируя производство, инфра-
структуру для оказания услуги, бизнес взамен получает 
гарантированный сбыт продукции госзаказчикам. 

Фонари экономят бюджет
Умные уличные светильники в 2022 году помогли муни-
ципалитетам Свердловской области сэкономить 6,7 мил-
лиона киловатт-часов электроэнергии, или более 50 мил-
лионов рублей. В рамках проекта «Умный город» установ-
лено более 13 тысяч умных фонарей в поселке Арти, Верх-
ней Салде, Качканаре и Первоуральске. Последний явля-
ется абсолютным лидером по количеству модернизиро-
ванных светильников в регионе — там их почти 9000. Толь-
ко за декабрь 2022 года муниципалитет сократил расходы 
на электроэнергию более чем на пять миллионов рублей.

Госэкспертиза одобрила 
проект «Снежинки»
К строительству международной арктической научной 
станции в Приуральском районе ЯНАО планируют при-
ступить уже в этом году. Оно пройдет в два этапа: на пер-
вом возведут три из семи куполов главного комплекса, 
технологический и примерно половину инфраструктуры 
(ветроустановки на 1050 киловатт, станцию для выра-
ботки водорода, солнечную электростанцию на 300 ки-
ловатт). Это позволит работать 20 сотрудникам, не дожи-
даясь завершения стройки. На втором этапе их число воз-
растет до 86. «Снежинка» станет крупным полигоном 
для тестирования экспериментального оборудования: от 
котлов отопления на водороде до поисково-спасательных 
дронов и батареек для арктических экспедиций. 

Козырек обрушился 
после капремонта
В Далматовском районе против подрядной организации 
возбудили уголовное дело из-за некачественно проведен-
ного капитального ремонта многоквартирного дома. В 
прокуратуру пожаловалась мать подростка, на которого 
обрушился металлический козырек, когда он выходил из 
подъезда. Ребенок получил сильный ушиб. Между тем 
крышу в доме полностью меняли в 2019 году.

Лидеры по охране труда 
получат гранты 
24 марта на Ямале стартует прием документов на кон-
курс лучших условий труда. Участвовать в нем могут лю-
бые предприятия, кроме государственных и муници-
пальных. Среди критериев — отсутствие несчастных слу-
чаев на производстве, профзаболеваний, обеспеченность 
спецодеждой и другие. Победители второго этапа полу-
чат гранты — до 100 тысяч рублей. В 2022 году в отборе 
приняли участие 16 компаний из 10 муниципалитетов, 
шесть из них получили гранты. 

Тюменские рысаки 
ускакали в Югру
Предприниматель из Ишимского района Тюменской об-
ласти Владимир Гаврилюк отправил на Север племенных 
кобыл рысистой породы. Шесть лошадей завода попол-
нят маточное стадо фермерского хозяйства соседнего ре-
гиона. Животноводы говорят, что орловские рысаки 
успешно адаптируются в экстремальных условиях, со-
храняя при этом работоспособность и воспроизводство.
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ОПРОС Малый бизнес 
поставил себе диагноз 

В пику 
статистике

Наталия Тихонова, Свердловская область

По данным опроса, который провел федеральный бизнес-
омбудсмен в конце 2022 года, 56,3 процента малых и 
средних компаний уже адаптировались или надеются 
адаптироваться к санкциям. Совсем не получается это 
сделать у 14,2 процента. С учетом того что в анкетирова-
нии поучаствовало более 700 представителей Свердлов-
ской области, можно сказать, что такое мироощущение 
сегодня свойственно и уральским предприятиям.

При этом нельзя сказать, что малый бизнес чересчур 
оптимистичен: всего 8,9 процента компаний заявили, 
что их дело стабильно и продолжает расти. Подавляющее 
большинство оценило ситуацию скорее негативно, из 
них почти девять процентов признались, что находятся в 
кризисе, 17,4 — балансируют около нуля. Среди наиболее 
существенных проблем — спад спроса, дефицит кадров, 
нехватка оборотных средств и кассовые разрывы.

Интересно, что оценки самого бизнеса не коррелиру-
ют с официальной статистикой в регионах. К примеру, в 
Свердловской области количество зарегистрированных 
субъектов МСП увеличилось за год на 3612, а занятых в 
этой сфере — на 12 тысяч человек, число самозанятых — 
почти на 70 тысяч. 
Даже если принять 
во внимание какое-
то количество «пу-
стых» ООО и ИП, все 
равно рост есть. И 
вряд ли он был бы 
возможен, если бы 
реальная экономика 
сильно ухудшилась. 

Что же волнует 
уральских предпри-
нимателей? По сло-
вам регионального 
бизнес-омбудсмена 
Елены Артюх, в прошлом году было рассмотрено почти 
2000 обращений.  Стабильно в числе лидеров — жалобы 
на налоговый контроль. Бизнес недоволен слишком 
длинными сроками проверок, тем, что итоговые акты не 
выдают месяцами, а инспекторы запрашивают неоправ-
данно много информации. Запреты на расход ные опера-
ции по счетам в качестве обеспечительных мер директо-
ра зачастую считают необоснованными. Причем с подоб-
ными проблемами сталкивается МСП не только на Ура-
ле — при Борисе Титове организована рабочая группа, ко-
торая со всей страны собирает предложения по коррек-
тировке законодательства. Ее возглавляют уполномочен-
ные из Свердловской и Волгоградской областей.

Неудивительно, что самой эффективной мерой гос-
поддержки прошлого года малый бизнес назвал морато-
рий на проверки. На втором месте — приостановка марки-
ровки некоторых товаров, на третьем — снижение ставок 
УСН и имущественного налога в регионах. 

От 2023 года компании ждут налоговых послаблений, 
более широкого применения налогового инвествычета 
(22,3 процента респондентов), снижения страховых 
взносов с первого рубля выплат, а не только свыше МРОТ 
(18,5), и более дешевых и доступных кредитов (10,8). Так-
же среди предложений, которые уральцы предлагают 
включить в доклад Титова, — увеличение вдвое показате-
лей для патентной системы налогообложения: 30 заня-
тых и 120 миллионов рублей выручки. А по «упрощен-
ке» — от 350 миллионов.

Кроме того, звучит идея освободить ремесленников, 
использующих лом цветных металлов в качестве сырья, 
от агентского НДС. Сегодня они платят его, даже если на-
ходятся на «упрощенке»: к примеру, колокольный завод 
в Каменске-Уральском, один из уникальных промышлен-
ных и туристических объектов региона. Непросто живет-
ся и ювелирам: из-за отмены налоговых спецрежимов 
фискальная нагрузка на них выросла на 40—50 процен-
тов, эксперты прогнозируют массовое закрытие пред-
приятий или переход в «серую» зону. Свердловская об-
ласть — один из лидеров по числу ювелирных предприя-
тий, так что ее эта ситуация касается напрямую. Право-
защитники выступают за возврат спецрежимов для от-
расли или за мягкий переходный период до 2025 года. •

Юлия Вострецова, 
Свердловская область

Н
еобходимость им-
портозамещения и 
увеличившийся гос-
оборонзаказ позво-
лили многим пред-
приятиям машино-
строения и металло-
обработки значи-
тельно увеличить 

объемы производства. Оборон-
щики и их смежники трудятся в 
две-три смены и ищут новых парт-
неров для обеспечения комплек-
тующими. Но воспользоваться 
ситуацией и расширить присут-
ствие на рынке все же смогут не 
все, а лишь те, кто в последние 
годы вкладывал средства в обору-
дование и внедрял современные и 
эффективные технологии.

За верность фотонике
Одно из таких предприятий — 

Региональный центр лазерных 
технологий (РЦЛТ)  —  было созда-
но в 1997 году. Когда в России  
мало кто слышал о промышлен-
ных лазерах и еще меньше компа-
ний пытались их применять, Ана-
толий Сухов создал Региональ-
ный центр листообработки. За-
грузить импортную новинку, об-
рабатывающий центр Trumpf, ра-
ботой было непросто: заводы в то 
время значительную часть ком-
плектующих изготовляли сами и 
использовали традиционные тех-
нологии металлообработки. Это 
сегодня лазеры есть едва ли не на 
каждом предприятии, а тогда в их 
перспективности и огромных воз-
можностях нужно было убеждать 
и промышленников, и власти. Но 
Сухов, настоящий энтузиаст и 
фанат фотоники, четверть века 
шел выбранным курсом — прямо, 
словно по лазерному лучу. Не-
смотря на трудности, укреплял 
материальную базу предприятия 
и расширял его компетенции, 
внедрял новые отраслевые стан-
дарты металообработки.

— РЦЛТ начинался как лазер-
ный центр по раскройке металла. 
Сегодня мы переросли в высоко-
технологичное машинострои-
тельное предприятие полного 
цикла, — с гордостью констатиру-
ет генеральный директор.

Теперь это промышленная 
площадка, занимающая 37 тысяч 
квадратных метров, на которой 
сосредоточены десятки совре-
менных станков и обрабатываю-
щих центров (уже давно не толь-
ко лазерных), и парк оборудова-
ния непрерывно пополняется. 
Предприятие выпускает разно-
образную продукцию по черте-
жам, эскизам либо 3D-моделям 
заказчиков. При необходимости 
разрабатывает и конструктор-
скую документацию на изготав-
ливаемые изделия. Продукция за-
частую уникальная — от деталей 
для ядерных установок и ком-
плектующих для авиапрома до 
«кружевной» стелы из нержаве-
ющей стали, установленной на 
въезде в Вологду.

К слову, Анатолий Сухов все 
эти годы не только развивает 
свою компанию, но и активно 
пропагандирует технологии фо-
тоники, объединяя единомыш-
ленников. При его активном уча-
стии в УрФУ создана базовая ка-
федра и появилось направление 
«Лазерная техника и лазерные 
технологии» для подготовки кад-
ров для предприятий по програм-
ме бакалавриата  «Лазерные, ад-
дитивные и упрочняющие техно-
логии в машиностроении» и про-
грамме магистратуры «Интел-
лектуальные системы лазерных и 
аддитивных производств», а в 
2022 году РЦЛТ открыл лазерную 
академию для школьников. Еже-
годно около тысячи человек при-

ходят на предприятие на экскур-
сию, чтобы увидеть, как работают 
промышленные лазеры.

Вот и на XXIII международной 
выставке «Металлообработка. 
Сварка — Урал», которая на этой 
неделе проходит в  МВЦ «Ека-
теринбург-Экспо», РЦЛТ не толь-
ко представил свои возможности 
на стенде, на котором все дни пол-
но посетителей, но и организовал 
конференцию «Лазерные, адди-
тивные и сварочные технологии в 
промышленности». Ученые, экс-
перты, представители бизнеса из 
разных городов, от Москвы до 
Владивостока, получили хоро-
шую возможность обменяться 
опытом и обсудить отраслевые 
тенденции. А в заключение — по-
бывать на уральском предприя-
тии, которое начало внедрять ла-
зеры одним из первых в России.

Импортозамещение 
обеспечивает заказы

Действо, которое казалось чу-
дом в конце 1990-х, когда яркий 
лучик аккуратно вырезает из 
стального листа детали любой, 
даже самой причудливой формы,  
завораживает и сегодня. И лазер-
ная резка, причем объемная, по-
прежнему остается в числе базо-
вых компетенций РЦЛТ. Но еще 
среди них лазерная объемная 
сварка, термоупрочнение, высо-
коточная гибка металла, традици-
онная аргонодуговая сварка, гид-
роабразивная и газоплазменная 
резка, механообработка, изготов-
ление сложных и габаритных ме-
таллоконструкций и т. д. Причем 
здесь могут варить лист толщи-
ной до 160 миллиметров как из 
стали, так и из более «капризных» 
металлов, например, из алюми-
ния, нержавейки, титана. И не 
только обрабатывать с помощью 
лазера, но и фрезеровать, гнуть, 
наплавлять, выпуская очень 
сложные и весьма масштабные 
изделия. Кстати, собственный ре-
корд предприятия на сегодня — не-
разборная металлическая кон-
струкция массой 32 тонны.

А комплект корпуса цилиндра 
низкого давления для паровой 
турбины весит 138 тонн, расска-
зывает нам исполнительный ди-
ректор РЦЛТ Роман Завадских, 
проводя экскурсию по цехам. Это 

внушительные толстостенные де-
тали, каждая из которых значи-
тельно выше человеческого роста. 
Когда-то заготовки для них были 
литыми и турбинистам приходи-
лось тратить много времени и сил 
на заваривание дефектов литья, 
поясняет начальник отдела инно-
ваций Игорь Кетов. Современные 
технологии позволяют изготав-
ливать сварные цилиндры, и 
РЦЛТ сумел за несколько месяцев 
освоить их производство, когда 
его ближайший сосед Уральский 
турбинный завод обратился с та-
ким предложением: у энергома-
шиностроителей нынче столько 
заказов, что собственных мощно-
стей и человеческих ресурсов уже 
не хватает.

Еще одно крупногабаритное 
изделие — кузова карьерных  экс-
каваторов различных типоразме-
ров. С 2020 года РЦЛТ поставил 
УЗТМ и «ИЗ-Картэкс» 10 кузовов 
и 29 комплектов легких металло-
конструкций. Предыстория такая 
же: некогда крупнейшее машино-
строительное предприятие, «за-
вод заводов», в разы сократившее 
объемы в годы реформ,  возрож-
дается, наращивает производ-
ство. Но при ограниченности ре-
сурсов ему приходится концен-
трироваться на основных компе-
тенциях, выпуске наиболее слож-
ных комплектующих, отдавая 
остальное на аутсорсинг. Лазер-
ный центр с готовностью взялся 
за этот проект и доказал, что со-
временные технологии металло-
обработки позволяют делать та-
кие конструкции хорошо.

— Под запросы наших страте-
гических заказчиков — предприя-
тий тяжелого машиностроения, 
ОПК, ТЭК — мы приобрели новое 
оборудование: только в 2022 году 
закуплено пять единиц, в том чис-
ле пятикоординатный обрабаты-
вающий центр и другие современ-

ные станки, — коммерческий ди-
ректор РЦЛТ Евгений Кунгуров 
показывает нам, в частности, еще 
не полностью распакованный 
портальный фрезерный центр — 
его планируют запустить в рабо-
ту в апреле. — Сейчас идет утверж-
дение инвестпрограммы на 
2023 год: планируем приобрести 
еще два или три новых станка.

Эксклюзив и серия
Интересных и перспективных 

проектов в последние годы у 
РЦЛТ немало. Например, с 
2018 года предприятие начало из-
готавливать газоплотные двери 
для коксовых батарей. Несколько 
таких уже стоят на ММК, а та, что 
сейчас в цехе, предназначена для 

ЕВРАЗ НТМК. Как подчеркивает 
начальник технологического от-
дела Денис Егоров, благодаря та-
ким дверям вредные выбросы 
коксохимического производства, 
от которых очень страдают жите-
ли Магнитогорска и Нижнего Та-
гила, заметно снизились.

Или взять титановый каркас 
антенной решетки для корабля, 
состоящий более чем из 370 дета-
лей: этот заказ предполагает 
огромный объем сварки и высо-
кую точность исполнения. А реку-
ператор для сталелитейной про-
мышленности — 27-тонная кон-
струкция, включающая 633 пане-
ли. Для их изготовления при-
шлось выполнить 47,5 километра 
лазерного шва, уточняет Игорь 
Кетов. Важно, что производство 
новых и весьма непростых видов 
продукции в РЦЛТ осваивают в 
рекордные сроки: скажем, каме-
ру грязного газа ионного фильтра 
диаметром 4,5 метра и высотой 
4 метра из титана сделали за два 
месяца. И подобных примеров 
множество.

— За некоторые изделия меж-
ду производителями нет конку-

ренции — их не умеет делать 
практически никто. А мы реша-
ем такие сложные технологиче-
ские задачи, — говорит началь-
ник коммерческого отдела 
РЦЛТ Евгений Зашихин. — Но 
следующая цель — серийное про-
изводство: около 15 процентов 
продукции останется эксклю-
зивной, остальное должно идти 
в серию, чтобы повысить эконо-
мическую эффективность про-
изводства.

Гость из Владивостока Денис 
Кильдюшев, технический дирек-
тор компании «СтальГрад», по-
бывав на уральском предприя-
тии, признался:

— У вас очень сложные изделия, 
наш ассортимент попроще. У нас 
в регионе вообще мало кто берет-
ся за эксклюзив — в основном из-
за отсутствия квалифицирован-
ных кадров.

Коллектив — еще одно важней-
шее достижение РЦЛТ. Квалифи-
кация рабочих здесь очень высо-
кая, а технологи и инженеры не-
редко с нуля разрабатывают тех-
нологии производства новых 
сложных продуктов, многие из 
которых запатентованы. Ну а под-
готовкой молодого пополнения 
компания занимается давно и це-
ленаправленно в партнерстве с 
УрФУ и Екатеринбургским поли-
техникумом.

— Задача РЦЛТ — стать инжи-
ниринговым центром. Сегодня 
мы являемся интегратором: в 
связке с нашими специалистами 
работают конструкторы круп-
нейших предприятий-заказ-
чиков. Нужно и дальше наращи-
вать компетенции и формиро-
вать инжиниринговое ядро — та-
кой запрос есть на рынке, — рас-
суждает руководитель проектов 
РЦЛТ Сергей Лихачев.

Как утверждает Анатолий 
Сухов, за последние пять лет 
число промышленных лазеров в 
России удвоилось. Однако мы 
видим, что далеко не все, кто их 
приобрел, сумели развернуть с 
их помощью эффективное про-
изводство и вый ти на новый 
уровень развития. Нашим зем-
лякам это удалось. •

СТРАТЕГИЯ 
В Зауралье 
пустующие 
участки вернут 
в оборот

ЗЕМЛЯ И ДОЛИ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Власти Зауралья поставили 
цель до 2024 года выявить и 
оформить все невостребован-
ные земельные участки и во-
влечь их в сельхозоборот. Под 
эту задачу разработана и вклю-
чена в госпрограмму управле-
ния госимуществом и земель-
ными ресурсами специальная 
подпрограмма.

Речь идет о сельхозугодьях, 
которые раньше принадлежали 
колхозам, а после их распада 
были поделены на паи и бес-
платно розданы бывшим кол-
хозникам. Новые землевла-
дельцы по-разному распоряди-
лись «наследством»: кто-то 
продал, кто-то сдал в аренду, а 
кто-то просто забросил. По за-
кону, если собственник не воз-
делывает землю в течение трех 
лет, участок переходит в разряд 
невостребованных.      

В Зауралье, по данным про-
фильного департамента, на 
1 января 2023 года насчитыва-
лось более 44,3 тысячи выяв-
ленных невостребованных до-
лей общей площадью свыше 
600 тысяч гектаров. Почти по 
всем были поданы иски в суд, в 
отношении 73 процентов при-
няты положительные решения, 
но только 65 процентов из них 
зарегистрированы в муници-
пальную собственность. А вы-
делены в участки, которые как 
отдельные объекты недвижи-
мости должны быть поставле-
ны на кадастровый учет, и того 
меньше — 35 процентов. 
Остальные доли не оформлены, 
соответственно, и не обрабаты-
ваются. У местных властей не 
хватает ни сил, ни средств на 
эту работу.

— Как показал анализ, орга-
ны местного самоуправления 
выделяли участки только после 
того, как появлялся инвестор, — 
поясняет директор региональ-
ного департамента имуще-
ственных и земельных отноше-
ний Яна Юрина. — Поэтому та-
кой работой сейчас занимается 
ГБУ «Государственный центр 
кадастровой оценки и учета не-
движимости». 

В ближайшие два года пла-
нируется провести ее в отноше-
нии 210 тысяч гектаров. Пока в 
работе 35 тысяч в семи муни-
ципалитетах, 11 тысяч уже по-
ставлено на кадастровый учет. 
Получить их в пользование 
можно через аукцион по ры-
ночной стоимости.

Чтобы реализовать землю 
проще и быстрее, в регионе ве-
дут передачу участков в соб-
ственность субъекта РФ: более 
1,5 тысячи площадью свыше 
31 тысячи гектаров уже оформ-
лены и выставлены на торги. 
Правда, пока реализовано толь-
ко 13 участков (52 гектара), а 
большинство объектов проходит 
аукцион не по одному кругу.

В департаменте называют 
несколько причин низкой ак-
тивности потенциальных арен-
даторов. Во-первых, участки 
предоставляются только в 
аренду, а многие хотели бы при-
обрести в собственность. Во-
вторых, аренда оформляется 
лишь на пять лет. Такой срок 
установили из-за недобросо-
вестных арендаторов, которые 
взяли участки на 49 лет, а обра-
батывать как надо не хотят. 
Пять лет, считают власти, до-
статочно, чтобы убедиться в се-
рьезности намерений фермера. 
А дальше добросовестный 
арендатор имеет преимуще-
ственное право на перезаклю-
чение договора на новый срок, 
затем может выкупить участок 
по низкой цене — за 15 процен-
тов от кадастровой стоимости. 
Еще один фактор, отпугиваю-
щий инвесторов, — цена (у субъ-
екта она чуть выше, чем в муни-
ципалитетах). •

КСТАТИ 

По соглашению с Минсельхозом 

РФ Курганская область получит 

8 миллионов рублей на проведе-

ние кадастровых работ и подго-

товку проектов межевания участ-

ков, выделяемых в счет невостре-

бованных земельных долей. Прав-

да, субсидию предоставят только 

при условии вовлечения участков 

в сельхозоборот.

А К Ц Е Н Т

Нужно и дальше наращивать компетенции 

и формировать инжиниринговое ядро — 

такой запрос есть на рынке

Если собственник 
не возделывает 
землю в течение 
трех лет, участок 
переходит в раз-
ряд невостребо-
ванных

Самой эффектив-
ной мерой господ-
держки прошлого 
года малый бизнес 
назвал мораторий 
на проверки
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ЖИЛЬЕ Проблем с ремонтом 
импортных лифтов не будет

Ждем подъем

Татьяна Казанцева, Свердловская область

В 2023 году в Свердловской области заменят 285 лифтов. 
На эти цели областной бюджет выделил 400 миллионов 
рублей. Новые подъемники появятся в 87 многоквартир-
ных домах, аккумулирующих взносы на капремонт на 
спецсчетах. Обновление подъемников пройдет в Асбесте, 
Нижнем Тагиле, Заречном, Лесном и Екатеринбурге.

Как сообщили «РГ» в департаменте информацион-
ной политики региона, больше всего такого оборудо-
вания на Средний Урал поставляют Нижегородский, 
Щербинский, Могилевский лифтостроительные заво-
ды, Карачаровский механический завод, Евролифт-
маш, а также Otis. «РГ» уже писала о случаях остановки 
импортных лифтов из-за нехватки фирменных запча-
стей для ремонта. Однако в департаменте уверяют, что 
такие случаи единичны. Российский бизнес группы 
Otis выкупила отечественная компания, лифтовое обо-
рудование и все комплектующие производит предпри-
ятие «Метеор-Лифт». Эта же компания несет все обя-
зательства по гарантийным ремонтам лифтов Otis. •

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Использование современных технологий 
позволило металлообрабатывающему предприятию занять 
особую нишу на рынке

Лазер 
и вектор развития

Роботизированную лазерную свар-

ку титана используют для изготов-

ления самых разных конструкций.

ВЭД Югра подключает к экспорту малый бизнес и даже самозанятых

Мастерские маркетплейсов
Марина Некрасова, Югра

Д
епартамент экономиче-
ского развития Югры за-
ключил соглашение с Рос-

сийским экспортным центром 
(РЭЦ) о реализации акселера-
ционной программы «Экспорт-
ный форсаж».

Стороны договорились ор-
ганизовать для предприятий 
информационные модули и ин-
дивидуальные экспертные кон-
сультации о том, как заклю-
чить экспортный контракт, 
определить каналы продвиже-
ния продукции на международ-
ные рынки, получить меры 

поддержки. Обучение в «школе 
РЭЦ» будет бесплатным, а со-
веты наставников помогут по-
нять механизмы работы на 
внешних рынках и заключить 
новые договоры. 

— Программа направлена на 
вовлечение в экспортную дея-
тельность небольших, но пер-
спективных компаний и уже до-
казала свою эффективность во 
многих регионах, — отметила 
гендиректор РЭЦ Вероника Ни-
кишина.

В прошлом году управленче-
ская команда Югры стала одной 
из 15, прошедших обучение по 
программе «Экспорт регионов 

2.0». В итоге была разработана 
окружная стратегия развития 
экспорта. Главный ее ориен-
тир — к 2030 году увеличить по-
ставки несырьевых неэнергети-
ческих товаров на 70 процен-
тов, в том числе за счет стиму-
лирования МСП. 

— Проект рассчитан на год, 
он должен помочь привлечь ак-
тивных бизнесменов, которые 
еще не отправляли продукцию 
за рубеж. Он дополнит суще-
ствующие в Югре региональные 
меры поддержки. Фокус будет 
сделан на народно-художест-
венных промыслах, АПК, лес-
проме и производстве оборудо-

вания для нефтегазовой отрас-
ли. Такие компании планирует-
ся выводить на новые рынки, в 
том числе по каналам онлайн-
торговли, — рассказала Верони-
ка Никишина.

До конца марта в проектный 
комитет автономного округа 
внесут документ «Развитие экс-
портно ориентированных про-
изводств в ХМАО—Югре». Также 
решено в муниципалитетах на-
значить кураторов для таких 
предприятий. Еще одна инициа-
тива региона — распространить 
экспортную поддержку на са-
мозанятых. Для начала предста-
вители РЭЦ пригласили пла-

тельщиков налога на професси-
ональный доход на вебинары, 
где раскроют секреты работы с 
маркетплейсами. •

ЦИФРА

40
  РЕГИОНОВ РФ

реализуют программу «Экспорт-

ный форсаж». С 2019 года 

в ней поучаствовало около 

1000 субъектов МСП
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, 

Свердловская область

В 
личку в мессенджере упа-
ло сообщение: «Хотите за-
страховать деньги пожи-

лого родственника на карте или 
счете? Нужно знать только ФИО 
и дату рождения». Как выясни-
лось, новинке уже полгода, и это 
далеко не первое такое предло-
жение для потребителей. Спасет 
ли полис от несанкционирован-
ных списаний, разбирался кор-
респондент «РГ». 

По данным МВД и Банка Рос-
сии, в прошлом году по всей стра-
не было возбуждено 522 тысячи 
дел по IT-преступлениям, в том 
числе почти 1,2 тысячи в Сверд-
ловской области. Всего у рос-
сиян с помощью цифровых ин-
струментов похитили 14 милли-
ардов рублей, у уральцев — око-
ло 1,5 миллиарда. Казалось бы, 
деньги потеряны безвозвратно, 
ведь чаще всего, идя на поводу у 
мошенников, клиент сам разгла-
шает информацию и соверша-
ет другие необдуманные шаги. 
При этом активно используются 
технологии социальной инжене-
рии, противостоять которым мо-
жет не каждый. Но зато стали по-
являться инструменты, которые 
позволяют снизить риск потери. 

Первые полисы добровольного 
страхования банковских карт и 
счетов от мошенников на рынок 
вывели еще лет восемь назад, од-
нако наиболее активно их стали 
предлагать в 2020—2022 годах. 

От скимминга до фишинга
— Мы реализуем программу с 

июня 2021 года совместно с ком-
панией «СОГАЗ», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе ВТБ. — Срок 
действия полиса — месяц или год. 
В прошлом году этот продукт ли-
дировал по росту потребитель-
ского спроса: его оформили бо-
лее 1,3 миллиона клиентов — 
37  процентов от общего числа.

Это страховка как от физиче-
ской кражи денег (в результате 
разбоя, грабежа возле банкома-
та, скимминга, то есть копирова-
ния карты), так и от взлома 
интернет-банка с помощью вре-
доносных программ. В списке и 
переводы через фишинговые сай-
ты, выманивание логинов и паро-
лей по телефону, в СМС, мессен-
джерах, снятие денег со счета по 
поддельным документам.

Платежи по страховке зависят 
от выбранного пакета и варьиру-
ются от 99 до 479 рублей в месяц. 
Итоговая сумма определяется 
тем, включена ли защита от теле-
фонных мошенников, установле-

на ли сумма страхового лимита 
(ее потолок — 600 тысяч рублей), 
распространяется ли договор на 
карты клиента в других банках.

Программа от «СберСтрахо-
вания» предусматривает ком-
плексную защиту от самых рас-
пространенных рисков: несанк-
ционированных списаний в ре-
зультате мошенничества, фи-
шинга, кражи персональных дан-
ных, незаконно оформленных 
кредитов — всего восемь вариан-
тов с покрытием от 60 тысяч до 
миллиона рублей. Минимальная 
стоимость на месяц — 153 рубля.

— Рост эмиссии банковских 
карт в 2022 году вызвал увеличе-
ние спроса на страхование денег 
на счетах. Всего было оформлено 
6,2 миллиона полисов — на 58 про-
центов больше, чем в 2021-м. Жи-
тели территории, где работает 
Уральский банк Сбера, в том чис-
ле Свердловской области, приоб-
рели 300 тысяч страховок, — со-
общил директор проектов «Сбер-
Страхования» Никита Тырин.

Похожие программы есть и у 
региональных банков. Так, клиен-
там УБРиР доступны две — они ре-
ализуются вместе с «АльфаСтра-
хованием». По словам руководи-
теля пресс-службы банка Всево-
лода Орешкина, полис покрывает 
риск утери или хищения карты, 
случайных механических по-
вреждений, размагничивания. 
Также страхуется несанкциони-
рованное снятие со счета. Цена 
зависит от суммы покрытия: ког-
да нужно обезопасить 30 тысяч 
рублей, достаточно заплатить 
880 рублей в год. Если 150 тысяч — 
уже 4410. В банке рекомендуют 
выбирать вариант исходя из сред-
него остатка на вашем счете.

Тайна выплат
Как вести себя клиенту при 

наступлении страхового случая? 
Рекомендации страховщиков 
стандартные: первым делом бло-
кируем карту и подаем заявление 

в банк об оспаривании последней 
операции. Дальше идем в поли-
цию. На сбор подтверждающих 
документов уходит до пяти дней. 
Саму компенсацию перечисляют 
в течение 5—10 рабочих дней.

Абсолютные данные по вы-
платам большинство опрошен-
ных «РГ» раскрыть отказалось, за 
исключением «Сберстрахова-
ния»: в 2022 году там урегулиро-
вали 7,5 тысячи случаев, каждый  
до 60 тысяч рублей. Почему бан-
ки скрывают статистику? 

— Ее не публикуют и по дру-
гим видам страхования физлиц, 
за исключением обязательных — 
ОМС, ОСАГО. Кроме того, в до-

говорах страхования банков-
ских карт есть пункт: без согла-
сия страхователя нельзя разгла-
шать сведения о нем, его имуще-
ственном положении, соответ-
ственно, и об ущербе, — поясни-
ла профессор кафедры финан-
сов, денежного обращения и 
кредита УрФУ Елена Разумов-
ская. — Активной рекламы поли-
сов нет, поскольку это не обяза-
тельный вид страхования. Кро-
ме того, в нем много нюансов, 
которые можно растолковать 
только в личной беседе. Скорее 
всего, высокорисковые катего-
рии потребителей  менее при-
влекательны как целевая ауди-
тория, например, пенсионеры 
или жители регионов с низким 
уровнем финансовой грамотно-
сти. Другое дело, что есть и при-
влекательные категории, на-

пример бизнесмены-путешест-
венники. Они добросовестны, 
грамотны, обороты по картам 
большие, при этом наступление 
рисков менее вероятно.  

Одной из причин, тормозя-
щих развитие этого вида страхо-
вания, по мнению экспертов, со-
бравшихся на Уральском форуме 
«Кибербезопасность в финан-
сах», является высокий уровень 
латентности к социальной инже-
нерии: жалобы подают не более 
15 процентов пострадавших: 
cтыдно или не верят, что полиция 
сможет найти преступников. Вто-
рой фактор — российский мента-
литет: у соотечественников страх 

потери денег гораздо выше, чем 
боязнь скомпрометировать свои 
персональные данные, по этому 
копии западных полисов у нас не 
приживаются. 

Также участники рынка разо-
шлись во мнениях, нужно ли 
страховаться от использования 
социальной инженерии. 

— Мы против. За границей 
с предприятий, допустивших 
утечку, берут оборотные штра-
фы, граждане предъявляют 
иски. А в России как доказать 
сумму требований, если украли 
персональные данные? — заме-
чает заместитель гендиректора 
по корпоративному страхова-
нию «АльфаСтрахования» Ири-
на Алпатова.

Начальник управления ри-
сками и развития процессов ин-
формбезопасности Росбанка 

Александр Кондратенко высту-
пает за комплексное решение 
проблемы: нужно и массово 
страховать карты, и развивать 
цифровую гигиену. Иначе люди 
будут  халатно относиться к сво-
им деньгам: сегодня подтвердят 
транзакцию, а на следующий 
день откажутся. 

Пропишут правила
Интересно, что Банк России 

тоже не вполне удовлетворен по-
лисами для физлиц: у многих по-
крытие меньше, чем то, что банк 
и так должен возместить по зако-
ну. В ноябре прошлого года регу-
лятор опубликовал проект нор-
мативного акта, которым предла-
гается установить базовые тре-
бования к страхованию кредит-
ных карт. Документ может зара-
ботать с 1 октября. 

При этом ЦБ не настаивает на 
включении в страховку всех ви-
дов социальной инженерии: ина-
че полисы вообще перестанут 
продаваться либо окажутся 
слишком дорогими. Банки могут 
добавлять такие риски в програм-
му по своему усмотрению и по со-
гласованию со страховщиками. 

— Надо признать, что это не са-
мый выгодный вид страхования. 
Сложности не только в подсчете 
кумуляции (от лат. сumulo — опас-
ное скопление рисков в одном со-
бытии. — Прим. ред.), но и в адми-
нистрировании: нужно держать 
специальный отдел для урегули-
рования убытков, следить за хо-
дом расследования, доказатель-
ной базой, чтобы не было инсце-
нировок,  — рассуждает Разумов-
ская. — Думаю, продукт все-таки 
будет развиваться и в итоге полу-
чится сильный нишевый, адресо-
ванный не всем держателям карт, 
а определенному пулу. Это как с 
пакетом «премиум» в банках: он 
не так уж дорог и много «плю-
шек» дает, но большинство пред-
почитает пользоваться бесплат-
ными дебетовыми картами. •

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

В 
России сокращается 
число сервисных цен-
тров. По статистике, за 
прошлый год точек по 
ремонту электроники 
стало на четыре про-
цента меньше. Между 
тем потребность в них 
увеличилась на треть, 

а востребованность услуг по ре-
монту бытовой техники выросла 
еще больше — на 40 процентов.

В Екатеринбурге организаций, 
занимающихся ремонтом элек-
троники и бытовой техники, пол-
но, но, к примеру, отремонтиро-
вать ноутбук в первой попавшей-
ся точке знакомым не удалось. 
После длительной диагностики 
мастер заключил: «Ремонт вый-
дет дороже покупки нового».

Председатель комитета по бы-
товому обслуживанию населения 
городской администрации Мак-
сим Афанасьев приводит вполне 
позитивные цифры: в 2022 году в 
столице Урала открылся 41 сер-
висный центр по ремонту техни-
ки, закрылось за это же время 43.

— В Екатеринбурге осущест-
вляют деятельность 434 предпри-
ятия, оказывающие услуги по ре-
монту техники, и каждый житель 
города может выбрать сервисный 
центр, подходящий ему по цене, — 
уверен он.

Спрос на такие услуги по-
прежнему стабильно высок, до-
бавил чиновник. Техника, даже 
качественная, имеет свойство 
иногда ломаться. А в условиях 
санкционного давления и ухода 
из России ряда западных брендов 
рынок ремонта сильно изменил-
ся: с одной стороны, выбор новой 
техники сузился, что заставляет 
продлевать жизнь старой, с дру-
гой же — возник дефицит некото-
рых деталей, необходимых для 
восстановления ее работоспо-
собности.

— Однако с помощью парал-
лельного импорта этот вопрос 
был практически решен. Кроме 
того, пластмассовые компонен-
ты, которые часто являются 
винов никами поломок, можно на-
печатать на 3D-принтерах, — счи-
тает Максим Афанасьев. 

И все же из-за перебоев с зап-
частями сроки ремонта порой 
увеличиваются, что отмечают 
клиенты сервисных центров. 

— Часы сломались из-за про-
шивки. И их дважды отказыва-
лись чинить, хотя у меня было два 
официальных ответа от техпод-
держки «Самсунга» о том, что 
сервис обязан произвести ремонт 
бесплатно вне зависимости от 
страны и наличия гарантии, — се-
тует екатеринбуржец Евгений, у 

которого процесс «излечения» 
гаджета затянулся на два месяца.

Похожие ситуации описывают 
и другие владельцы корейской 
техники: никакой ясности ни по 
срокам поступления, ни по цене 
запчастей, которые надолго за-
висли в статусе «ожидается». 

— Мне сначала сказали, что та-
ких аккумуляторов нет, а потом 
нехотя признали, что есть, но 
мало, — рассказывает еще один 
клиент фирменного сервисного 
центра. — При этом буквально на-
против стоит павильон, где вы-
полнить замену готовы за полча-
са: аккумуляторов для моего те-
лефона у них полно, да еще и на 
500 рублей дешевле.

Возможно, в павильончике 
оригинальную деталь просто за-
менят на дешевый аналог. Впро-
чем, сами мастера дефицит запча-
стей отрицают. Так, в компании 
по ремонту сотовых телефонов и 
бытовой техники «Спецсервис» 
корреспонденту «РГ» пожалова-
лись лишь на снижение числа об-
ращений. 

— У людей стало меньше де-
нег, а ремонт вырос в цене из-за 

подорожания деталей. Напри-
мер, замена экрана 11-12-го ай-
фона стоит 30 тысяч рублей. 
Кто-то заплатит не раздумывая, 
а кто-то купит новый телефон 
подешевле — бюджетную модель 
китайского производства, — го-
ворит сотрудник сервисной 
службы Игорь.

По словам мастера, раньше по-
ловину заявок точки составлял 
как раз ремонт айфонов — его сто-
имость была в четыре раза ниже. 
Сейчас кусается цена комплекту-
ющих многих известных брендов, 
в том числе того же «Самсунга». 
Так, полтора года назад ремонт 
корейского телефона стоил в 
среднем 5-6 тысяч рублей, сей-
час — далеко за 10 тысяч. 

— Чем ремонтировать его за 
25 тысяч, проще купить новый 
Xiaomi за 20. Пусть даже он ме-

нее надежный, прослужит не 
8—10 лет, а 2-3 года, — объясняет 
Игорь мотивацию клиентов. 

Однако не все коллеги с ним 
согласны: у кого-то заказов в по-
следнее время даже прибавилось. 

— Не видим проблем с запча-
стями, есть практически все необ-
ходимое. Цены, конечно, вырос-
ли, но не сильно — спасибо парал-
лельному импорту. Год назад люди 
явно испугались, начали сдавать в 
ремонт старую технику, но сейчас 
уже редко приносят «антиквари-
ат» — в основном просят починить 
разбившиеся телефоны. Число 
клиентов увеличилось, — заявляет 
владелец сервисного центра «Го-
рыныч» на юго-западе Екатерин-
бурга Данил Середа.

Ситуация в других крупных 
городах региона мало чем отлича-
ется от уральской столицы. Так, в 

Каменске-Уральском число точек 
по ремонту электроники и быто-
вой техники вообще не сократи-
лось. Такие услуги всегда востре-
бованы, а дефицит запчастей не 
столь острый, чтобы работать 
было невозможно, считает глав-
ный специалист отдела развития 
потребительского рынка, пред-
принимательства и туризма гор-
администрации Алена Моисеева. 

— Специалисты ищут выход, 
например, закупают старую тех-
нику и разбирают ее на запчасти. 
По нашему мнению, количество 

запросов на ремонт электроники 
и бытовой техники даже увеличи-
лось. Сейчас в городе работают 
29 таких специализированных 
центров. Правда, цифра неточная, 
ведь по новым правилам все вновь 
открывающие сервисы не обяза-
ны отчитываться перед админи-
страцией. Но можно смело утвер-
ждать, что число самозанятых в 
сфере услуг увеличилось, — поды-
тожила она. •

РЫНОК Предприниматели готовы удовлетворить растущий спрос на услуги 
по ремонту электроники и бытовой техники

Сдай трубу в починку

Мастера на дефицит деталей не 

жалуются: спасибо параллельному 

импорту.

А К Ц Е Н Т

У людей стало меньше денег, а ремонт 

вырос в цене из-за роста стоимости деталей

Между тем

По данным комитета по бытовому обслуживанию населения мэ-

рии Екатеринбурга, за 2022 год в городе открылось 452 предприя-

тия этой сферы, закрылось же 439. Всего на конец года в мегапо-

лисе насчитывалось 5378 таких объектов. Больше всего в про-

шлом году появилось новых предприятий индустрии красоты, по 

ремонту помещений, швейных ателье,  радио- и электронной ап-

паратуры, бытовой техники, а также сотовых телефонов, компа-

ний, оказывающих оздоровительные услуги. Закрывались чаще 

всего те же салоны красоты, фирмы по ремонту, сапожные ма-

стерские и ломбарды. По мнению экспертов, статистика говорит 

не об изменении структуры рынка, а, скорее, о рядовой ротации 

предприятий МСБ.

ТЕНДЕНЦИИ Как страховка поможет клиентам банков спасти деньги от мошенников 

НЛП с покрытием

А К Ц Е Н Т

Банк России не вполне удовлетворен 

полисами для физлиц: у многих покрытие 

меньше, чем то, что банк и так должен 

возместить по закону
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СУД Кредитора накажут 
за визит коллекторов 
к родственнику должника 

Не братские узы

Михаил Пинкус, Челябинск

В Челябинске суд утвердил штраф, назначенный одно-
му из федеральных банков за нарушение закона о за-
щите физических лиц при осуществлении возврата 
просроченной задолженности. Финансовую организа-
цию наказали за несанкционированный визит к брату 
должника, изрядно напугавший его жену и сына.

Как сообщили в ГУФССП по Челябинской области, во 
время оформления кредита заемщик указал свой адрес и 
номер телефона. Кроме того, дал согласие на взаимодей-
ствие банка с третьими лицами в случае необходимости. 
Однако конкретных лиц и сведений о том, как можно с 
ними связаться, при подписании договора не называл.

Когда возникла задолженность, представители банка, 
не добившись возврата денег, нашли брата заемщика, что-
бы через него повлиять на необязательного родственни-
ка. После нескольких телефонных переговоров мужчина 
попросил больше его не беспокоить, заявив, что никакого 
отношения к долгам брата не имеет. Но  представители 
банка не отступили и начали терроризировать звонками 
не только его, но и супругу, а затем нанесли визит домой.

— После этого челябинец обратился с жалобой в ЦБ, от-
куда информация о неправомерных действиях кредитно-
го учреждения поступила в нашу службу, — сообщили в 
ГУФССП региона. — В ходе административного расследо-
вания доводы заявителя полностью подтвердились.

За взаимодействие с третьими лицами без их согласия 
и согласия самого должника КОАП предусматривает для 
юридических лиц штраф до полумиллиона рублей. Одна-
ко на первый раз банк оштрафовали на 110 тысяч. Попыт-
ка кредитного учреждения его обжаловать ни к чему не 
привела: суд встал на сторону приставов. Штраф уплачен 
в установленный для добровольного погашения срок. •

КОРРУПЦИЯ Бизнес-леди 
будут судить по делу 
о «золотых» томографах

Чиновник 
попал под 
дурное влияние

Михаил Пинкус, Челябинск

Прокуратура Челябинской области утвердила обвини-
тельное заключение по уголовному делу главы компа-
нии «Медсервис-Регион», которая, по версии след-
ствия, уговорила замминистра здравоохранения реги-
она завизировать сделку по поставке томографов по 
сильно завышенной цене. Она обвиняется в организа-
ции аферы и подстрекательстве чиновника к злоупо-
треблению должностными полномочиями.

Как уже сообщала «РГ» («Условный срок за недо-
смотр» от 16.02.2023), история с томографами стоила 
замминистра Александру Кузнецову не только поста — его 
признали виновным в должностных злоупотреблениях и 
приговорили к шести годам лишения свободы условно. 
Суд признал доказанным, что чиновник в нарушение кон-
курсных процедур отклонил заявки других поставщиков 
и обеспечил победу в аукционе подконтрольным пред-
принимательнице фирмам. А затем лично подписал кон-
тракты на поставку томографов  в медучреждения регио-
на на общую сумму 191 миллион рублей. При этом бюд-
жет переплатил участникам аферы более 82 миллионов.   

Следствие пришло к выводу, что ничего не подозревав-
шего чиновника к участию в мошеннической схеме скло-
нила бизнес-леди (по материалам обвинения, она угова-
ривала замминистра с марта по декабрь 2020 года), по 
всей видимости, и отвечать за хищения придется ей. По 
статье о мошенничестве в особо крупном размере ей гро-
зит до 10 лет лишения свободы со штрафом до миллиона 
рублей и взысканием причиненного бюджету ущерба. 
Имущество бизнес-леди на сумму свыше 60 миллионов 
еще во время следствия арестовано судом.

Интересно, что поставку томографов «Медсервис-
Регион» провел вместе с тремя аффилированными фир-
мами. Все четыре структуры — в числе заподозренных 
УФАС в картельном сговоре («Полстраны кружилось в 
вальсе» от 10.03.2023). Всего в этом списке 19 поставщи-
ков из восьми регионов, которые вели согласованные дей-
ствия на 77 аукционах. Подавляющее большинство из них 
проводил челябинский минздрав. Теперь участникам кар-
теля грозят крупные оборотные штрафы.

Во время антимонопольного расследования в офисе 
«Медсервис-Регион» обнаружились печати и бланки дру-
гих участников картеля, что, по мнению антимонополь-
щиков, говорит о  наличии между компаниями «устойчи-
вых финансовых связей». А значит, не исключено, что ре-
жиссерами согласованных действий на аукционах могли 
выступать те же лица, что и в деле томографов. •

КОНТРОЛЬ Уральцы стали 
чаще жаловаться на услуги 
финансовых организаций

Процент 
недовольства

Евгений Китаев, Челябинская область

В 2022 году южноуральцы направили в Банк России 
более 6,5 тысячи жалоб на финансовые организации, 
что на треть больше, чем в 2021-м.

Больше всего обращений (свыше 3000) — недовольство 
работой банков: условиями потребительского, ипотечно-
го кредитования и исполнительного производства. Часть 
обусловлена последствиями санкций, поскольку касалась 
переводов, снятия иностранной валюты, реструктуриза-
ции задолженности, кредитных каникул.

1,4 тысячи жалоб поступило на страховщиков, подав-
ляющее большинство связано с полисами ОСАГО. Потре-
бители указывали на неверное применение коэффициен-
та, отражающего риск наступления страхового события. 
Жаловались и на отказы заключать договоры автограж-
данки из-за отсутствия бланков полисов.

В 1,5 раза, до тысячи, увеличилось число обращений 
по поводу работы МФО. Так, возникали вопросы, связан-
ные с реструктуризацией микрозаймов, взиманием ко-
миссий, навязыванием дополнительных услуг. Поэтому 
регулятор напоминает: у заемщика есть право вернуть 
деньги, отказавшись от ненужной услуги в течение 14 ка-
лендарных дней с момента заключения договора. •И
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Если мы стремимся к сильной 
экономике, государству нужно 
вкладывать средства в разви-
тие не только предприятий и 
технологий, но и университе-
тов. Ведь вузы — это настоящие 
фабрики по производству зна-
ний и специалистов. Практика 
показала: результаты есть у 
тех вузов, которым выделяют 
существенную господдержку. 
Но многим она недоступна, и 
этот порядок требуется пере-
смотреть.

Так, система финансирова-
ния крупных федеральных и на-
циональных исследовательских 
университетов обеспечивает вы-
сокое качество подготовки кад-
ров. Значит, нужно этот инстру-
мент поддержки перенести с 
определенного круга на все вузы 
страны. Для выпуска грамотных 
специалистов в области эконо-
мики необходимо финансиро-
вать профильные университеты 
хотя бы на уровне 50—60 процен-
тов. Это покроет расходы на хо-
зяйственную деятельность и раз-
витие инфраструктуры — строи-
тельство общежитий, учебно-
лабораторных комплексов и т. д.

Во время пандемии государ-
ство выделило дополнительные 
деньги на подготовку медиков, 
на которых резко увеличился 
спрос, и укрепление профиль-
ных медицинских вузов. Сверд-
ловское региональное отделение 
Вольного экономического обще-
ства направило тогда обращение 
губернатору региона о том, что-
бы вузы отнесли к категории осо-
бо значимых предприятий, ведь 
мы готовим узкопрофильных 
специалистов. Тогда нас поддер-
жали. Но сегодня страна нужда-
ется в кадрах даже больше, чем в 
2020 году: если мы хотим повы-
шать производительность труда, 
эффективнее развивать все от-
расли экономики, то нужно вы-
пускать квалифицированных 
экономистов, финансистов, ме-
неджеров (хозяйственников).

Другой вопрос: как изменить 
для этого систему высшего обра-
зования? В  послании Федераль-
ному собранию президент РФ 
сказал о возвращении к традици-
онной базовой подготовке спе-
циалистов. Поясню: об отмене 
бакалаврита и магистратуры 
речи не идет, но вузам расширят 
возможность выбора срока обу-
чения — от четырех до шести лет. 
Также университеты сами будут 
определять, по каким направле-
ниям вводить специалитет. 
В УрГЭУ нам удалось открыть 
специалитет по ряду программ 
лишь пару лет назад, так как про-
цедура аккредитации была очень 
сложной.

Решение сохранить все фор-
мы обучения я считаю правиль-
ным, но этого мало. Важно скор-
ректировать и прием в вузы, сде-
лав ЕГЭ не единственным крите-
рием отбора. Если абитуриент 
неудачно сдал госэкзамен, мож-
но провести собеседование или 
вступительные испытания (не-
которые вузы и сейчас имеют та-
кое право, но не все). 

Внимание со стороны реаль-
ного сектора экономики тоже 
влияет на результат. С поддерж-
кой власти и бизнеса разрыв 
между потребностями рынка и 
подготовкой в вузе можно сокра-
тить. Ряд наших партнеров уже 
сейчас участвует в разработке 
программ, ставит задачи для 
проектной работы студентов, 
инвестирует в развитие инфра-
структуры вуза. Университет, в 
свою очередь, выпускает кадры 
под запрос компаний, проводит 
повышение квалификации дей-
ствующих сотрудников. Работая 
в такой связке, мы можем под-
нять качество подготовки кадров 
и сделать высшее образование 
более востребованным. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Страна нуждается 

в кадрах: если мы 

хотим повысить 

производитель-

ность труда, нужно 

выпускать квали-

фицированных 

экономистов, 

финансистов, 

менеджеров

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

В 
создание комплексной си-
стемы реабилитации в 
Свердловской области  

вложат более 360 миллионов 
руб лей. Львиная доля средств — 
целевые субсидии из федераль-
ного бюджета.

В целом субъектам РФ по про-
екту «Оптимальная для восста-
новления здоровья медицинская 
реабилитация» в прошлом году 
правительство выделило более 
9 миллиардов. Средний Урал по-
лучил самую весомую поддерж-
ку, и это не случайно: Свердлов-
ская область — первый в стране 
регион, где еще в 2014 году опро-
бовали новую модель и рискнули 
включить целый комплекс вос-
становительных процедур в тер-
риториальную программу обяза-
тельного медицинского страхо-
вания (ОМС). Эффект был на-
столько зримым, что опыт ураль-
цев переняли другие регионы. А с 
прошлого года реабилитацион-
ные процедуры  по всей стране 
стали оплачиваться через ОМС. 
Жизнь доказала, что серьезные 
вложения в скорейшее восста-
новление здоровья населения, 
особенно трудоспособного воз-
раста, приносят немалый эконо-
мический эффект.

Это не игрушки
В санатории «Липовка», рас-

положенном недалеко от города 
Реж, давно специализируются на 
восстановительных процедурах. 
Каждый месяц здесь проходят ре-
абилитацию до 180 пациентов. 
Но с недавних пор лечебница ста-
ла центром уникальных, на гра-
ни фантастики, технологий. Са-
наторий, пожалуй, мог бы даже 
стать мечтой юных геймеров, а 
не только людей, имеющих про-
блемы со здоровьем. В конце про-
шлого года сюда поступило более 
200 единиц современного реаби-
литационного оборудования, в 
работе которого участвует ис-
кусственный интеллект, про-
граммы виртуальной реальности 
и другие цифровые технологии. 
Вот только предназначены они 
вовсе не для игр.

Например, пациентам после 
инсультов, серьезных черепно-
мозговых травм вновь встать на 
ноги и научиться ходить могут 
помочь очки виртуальной ре-
альности. Они соединены с за-
крепленными на ногах пневмо-
манжетами, которые имитиру-
ют процесс ходьбы. Пациент, 
потерявший способность хо-
дить, как бы прогуливается во-
круг живописного озера, рас-
сказывает врачам о деревьях, 
количестве прыгающих у тро-
пинки лягушек и прочих дета-
лях пейзажа — это тоже полез-
ная тренировка. Плюс за пять 
минут любования красотой 
больной успевает сделать 
20 виртуальных шагов — так по-

степенно восстанавливается на-
рушенная функция передачи 
нервных сигналов между моз-
гом и ногами. Почти «Аватар», 
только не в кино.

— Во время таких занятий про-
исходит стимуляция мозговой 
активности, восстановление дви-
гательных функций. Человек сна-
чала в виртуальной, а затем в 
обыденной жизни привыкает к 
вертикальному положению тела, 
тренирует равновесие, вновь 

учится ориентироваться в про-
странстве и времени, — поясняет 
задачи «аватара» Людмила Насо-
нова, заместитель главного врача 
по лечебной работе.

Новшеств, какие раньше 
уральцы не встречали в обычных 
медучреждениях, — множество. 
Впервые появились тренажеры с 
так называемой  биологической 
обратной связью, где датчики в 
режиме реального времени те-
стируют состояние пациента: его 
физические возможности, реак-
цию на нагрузки мозга и нервной 
системы. При этом сам больной 
участвует в игре: то управляет ав-
томобилем на сложной дороге, то 
лихо спускается по горнолыжной 
трассе, а то и вовсе боксирует на 
ринге, уворачиваясь от ударов 
противника.

Многие передовые реабилита-
ционные аппараты по смыслу на-
поминают тренажеры для подго-
товки космонавтов: заставляют 
организм встрепенуться, моби-
лизовать силы и внутренние ре-
сурсы для восстановления нару-
шенных функций. По отзывам 

первых пациентов, они помогают 
восстановить здоровье «с косми-
ческой скоростью».

— Новое оборудование — на 
уровне лучших российских и 
мировых здравниц. С ним наши 
возможности по восстановле-
нию здоровья пациентов стали 
почти неисчерпаемыми! — оце-
нивает перспективы главный 
врач «Липовки» Ирена Базите. 

Причем режевская лечебни-
ца не единственная, пережившая 

преобразование. В прошлом году 
высокотехнологичным оборудо-
ванием для реабилитации оснас-
тили шесть специализирован-
ных медучреждений Среднего 
Урала. По планам нынешнего 
года модернизируют не меньше: 
Уральский институт травмато-
логии и ортопедии, центры реа-
билитации «Озеро Чусовское», 
санаторий «Руш», городские 
больницы в Каменске-Уральском 
и Асбесте, больницу № 23 Екате-
ринбурга. 

Цена движения
С одной стороны, мировая 

практика доказывает: реабили-
тация — дело недешевое. Порой 
затраты на восстановление в три-
четыре раза выше стоимости пе-
ренесенной высокотехнологич-
ной операции. И включение реа-
билитационного лечения в про-
грамму ОМС, безусловно, увели-
чивает затраты бюджета. Но, с 
другой стороны, экономические 
эксперты единодушны во мне-
нии, что вложения в здоровье на-
селения всегда окупаются.

До 2012 года в России, по сути, 
не существовало отлаженной си-
стемы медицинской реабилита-
ции. В ходу были термины «доле-
чивание», «восстановительная 
медицина». Чтобы доказать эко-
номическую целесообразность 
реализации целевой программы, 
ученые разработали методики 
расчета ущерба, наносимого эко-
номике в результате инвалидиза-
ции или временной потери трудо-
способности населения. Слож-
ные формулы можно найти в на-
учных работах, выложенных в 
интернете. Методологии разные, 
но все разработчики сходятся в 
одном: ущерб состоит из прямых 
и косвенных затрат. Первые скла-
дываются из расходов на лечение 
и величины упущенной выгоды в 
производстве валового внутрен-
него продукта из-за того, что че-
ловек не работает. Косвенные — 
это потери бюджета, связанные с 
выплатами пособий и уменьше-
нием того же ВВП.

По данным Фонда соцстрахо-
вания, в начале 2022 года в РФ 
насчитывалось более 11,3 мил-
лиона человек с инвалидностью. 
Из них свыше 35 процентов — 

граждане экономически актив-
ного возраста. Как сообщили в 
главном бюро медицинско-
социальной экспертизы по 
Свердловской области, в нашем 
регионе в 2022 году инвалидами 
в трудоспособном возрасте ста-
новились в среднем 28 человек 
на каждые 10 тысяч жителей. 
Правда, данных об ущербе эко-
номике ни по стране, ни в УрФО 
нам найти не удалось. Только в 
Вологодской области несколько 
лет назад методику перевели в 
конкретные цифры, и оказалось, 
что совокупные потери региона 
от инвалидизации превысили 
миллиард рублей в год, или 
0,26 процента валового регио-
нального продукта.

Выйти из реанимации
Член президиума Союза реа-

билитологов РФ, директор Кли-
нического института мозга док-
тор медицинских наук Андрей 
Белкин уверен: развитие  реаби-
литации, увеличение бюджетных 
вливаний в это направление — 
дело  не просто важное, но и эко-
номически оправданное, и начи-
нать восстановление нужно как 
можно раньше — с первых же ча-
сов болезни.

Средний Урал, по сути, стал 
пилотной площадкой, где занима-
ются не только с уже выписавши-
мися из больницы пациентами, 
но и начинают реабилитацию 
прямо в отделении реанимации — 
если человек находится там доль-
ше  двух суток. Для этого в 12 боль-
ницах региона создают специаль-
ные команды из врачей разных 
специализаций.

— Оперативная ранняя реаби-
литация уже на начальном этапе 
снизит уровень инвалидности по-
сле болезней и серьезных опера-
ций. Зарубежные коллеги прово-
дили исследования, наблюдая 
примерно за15 тысячами пациен-
тов. Благодаря ранней реабилита-
ции время нахождения в реани-
мации  уменьшилось на 1,5—2 дня. 
Потребность в дальнейшем вос-
становлении существенно снижа-
ется. Это дает колоссальную эко-
номию, — акцентирует Андрей 
Белкин. •

А К Ц Е Н Т

В РФ более 11,3 миллиона человек 
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ЗДОРОВЬЕ На Урале совершенствуют систему медицинской реабилитации

Вернуться в строй

По отзывам первых пациентов, новые 

тренажеры помогают восстановить 

здоровье «с космической скоростью».
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СПЕЦИАЛИСТЫ 
СТОЯТ ДОРОГО

Яков Силин,
президент Свердлов-
ской региональной об-
щественной организа-
ции Вольного экономи-
ческого общества Рос-
сии, ректор УрГЭУ:

МНЕНИЕ

Вырос спрос на охрану 
цифрового периметра
Промпредприятия УрФО в три раза увеличили спрос на 
комплексные решения по информационной безопасно-
сти и антитеррористической защищенности по сравне-
нию с первым полугодием 2022 года. По данным «Росте-
лекома», большинство уральских организаций, внедрив-
ших цифровую систему охраны периметра, относятся к 
черной и цветной металлургии, транспортному машино-
строению, производству техники. В прошлом году на 
УрФО пришлось 12 процентов всех случаев заражения 
вредоносным ПО российских организаций: наибольшее 
число скомпрометированных компаний находится в Тю-
менской и Челябинской областях, Югре.

На Урале появится 
технопарк по электронике
По распоряжению правительства Свердловской области 
формируется рабочая группа для создания в регионе тех-
нопарка в сфере электронной промышленности. Для объ-
екта выбрана площадка в Новокольцовском микрорайо-
не — поблизости от будущего кампуса УрФУ. Там разме-
стят испытательные центр и полигон, центры коллектив-
ного пользования, а также метрологии и сертификации, 
контрактное производство. Андрей Мисюра, генераль-
ный директор Корпорации развития Среднего Урала, ко-
торая разрабатывает концепцию объекта, рассказал, что 
технопарк планируется формировать по принципу ло-
кального наукограда. Это будет экосистема, включаю-
щая разработки, опытное и серийное производство, а 
также подготовку инженеров. На площадке в первую оче-
редь разместятся производители радиоэлектроники и 
микроэлектроники, продукции для авиакосмоса, беспи-
лотных систем и робототехники.

В Салехарде открылась 
новая линия консервов
Автоматизированное оборудование способно выпускать 
до 200 банок в час. Тестовая партия уже прошла лабора-
торные испытания. Сейчас в ассортименте 12 наимено-
ваний, скоро компания «Норд Регион» собирается рас-
ширить его до 40. Она также выпускает копченую, вяле-
ную, соленую рыбу, полуфабрикаты. Особое место в ас-
сортименте занимает линейка национального деликате-
са сагудай. Всего в ЯНАО переработку рыбы ведут 11 ор-
ганизаций. В 2022 году они увеличили выпуск продукции 
почти в два раза, до 2700 тонн. За два месяца 2023 года 
изготовили 200 тонн, в том числе 122 тонны консервов.

Запустили производство 
для Газпрома
Уральский завод специального арматуростроения соз-
дал в Челябинске производство специальных шаровых 
кранов, способных работать в агрессивных средах с по-
вышенным содержанием сероводорода, метанола и диок-
сида углерода, а также в условиях сверхнизких темпера-
тур. В России подобного оборудования еще не произво-
дилось. Как сообщили в региональном ФРП, предприятие 
получило два льготных займа на развитие производства, 
а сейчас рассматривает возможность участия в програм-
ме промышленной ипотеки для приобретения шахтных 
печей, консольных кранов и строительства новых цехов.

Шаровые краны для компаний Газпрома смогут работать 

в экстремальных условиях Севера.

В Зауралье смогут 
сортировать весь мусор
Правительство Курганской области и ООО «ЭКОТЕХ» 
заключили концессионное соглашение о создании и экс-
плуатации объектов для обработки и утилизации твер-
дых коммунальных отходов. Мусоросортировочный 
комплекс мощностью 160 тысяч тонн ТКО в год разме-
стят в Кетовском муниципальном округе недалеко от 
Шуховского полигона. Стоимость проекта — свыше мил-
лиарда рублей, планируется привлечение частных инвес-
тиций и гранта из федерального бюджета. Все образуе-
мые на территории региона отходы будут направляться 
на сортировку, в результате объем захоронения ТКО на 
полигоне должен снизиться вдвое. На предприятии соз-
дадут 140 рабочих мест. По соглашению объект должен 
быть сдан в конце 2024 года.

Фермы проверит лазер
Челябинское предприятие «СПК-Чимолаи», входящее в 
промышленную группу КОНАР, изготовит 4000 тонн ме-
таллоконструкций для спорткомплекса «Олимпийский», 
закрытого на масштабную реконструкцию в 2019 году. 
Покрытие объекта имеет технические сложности, поэто-
му сварные балки выполняются с проведением ультра-
звукового контроля сварных швов — он позволяет выяв-
лять скрытые недостатки. Кроме того, проведут виртуаль-
ную контрольную сборку конструкций: лазер-трекер 
снимет крайние точки изготовленных элементов, затем 
полученные данные занесут в 3D-модель, где ферма, со-
стоящая из нескольких деталей, предстанет как единое 
изделие, что поможет проверить соответствие конструк-
ций проекту. Реконструкцию «Олимпийского» планиру-
ют завершить в 2024 году.

Учителя аграрных классов 
стажируются в вузе
Межрегиональный проект «Мы выбираем АПК» получил 
развитие. Теперь он включает в себя не только профиль-
ное образование ямальских школьников, но и повыше-
ние квалификации их учителей в вузе. Десятиклассники 
из села Самбург обучаются по профилям «ветеринария» 
и «агроинженерия». Преподаватели аграрного универси-
тета Северного Зауралья ведут занятия онлайн и высту-
пают научными консультантами проектов. Также для ре-
бят организуют выездные экскурсии. «Нам важно фор-
мировать кадровый резерв. Совхозы «Пуровский» и 
«Верхне-Пуровский», общины развивают оленеводство, 
рыболовство. В заполярном Самбурге успешно выращи-
вают овощи, ягоды и зелень», — отмечает глава Пуровско-
го района ЯНАО Антон Колодин. 
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НАГРАДА Ветеран НТМК стал почетным гражданином региона

Легенда металлургии

14 марта нагрудный знак, почетную ленту и удостоверение о присвоении звания «Почетный гражданин Свердловской области» Михаилу Аршанскому 

вручил губернатор Евгений Куйвашев.

Елена Овчинникова, 

Свердловская область

З
в а н и е  « П о ч е т н ы й 
гражданин Свердлов-
ской области» — выс-
шая награда Средне-
го Урала — присвое-
но советнику вице-
прези дента компании 
ЕВРАЗ Михаилу Ар-
шанскому. 

Стаж Михаила Иосиповича 
в металлургии достоин Книги 
рекордов: 66 лет — от мастера 
до главного механика комби-
ната и заместителя директора 
по реконструкции — связаны с 
Нижнетагильским металлур-
гическим комбинатом. Вете-
ран и сегодня активно участву-
ет во всех серьезных проектах 
компании и города. Михаил Ар-
шанский — автор более 60 сви-
детельств и патентов на изо-
бретения, причем последние, 
связанные с конструкцией до-
менной печи, получены им в 
2019 году в возрасте 85 лет.

При всей углубленности в 
проблематику металлургии его 
интересы гораздо шире: на лич-
ные средства Михаила Аршан-
ского приобретен концертный 
рояль Bechstein для Нижнета-
гильской филармонии, книгами 
из его личной коллекции попол-
нены фонды Нижнетагильского 
музея-заповедника и Централь-
ной городской библиотеки.  Так-
же свои личные средства он ис-
пользовал для ремонта кровель 
пансионата для престарелых 
«Тагильский» и онкологическо-
го корпуса горбольницы № 4, 
обновления реанимации  хирур-
гического корпуса Демидов-
ской больницы. Во время панде-
мии он передал медикам более 
трех тысяч респираторов.•
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